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Chaque année, lorsque le Vendredi Saint arrive, quelque chose intrigue de nombreux fidèles :
nulle part dans le monde la Sainte Messe n’est célébrée. L’autel est dépouillé, le tabernacle
est vide et l’Église semble plongée dans un profond silence. Mais pourquoi ? N’est-ce pas l’un
des jours les plus importants de l’histoire du salut ? Ne serait-il pas logique de célébrer
l’Eucharistie le jour où le Christ a donné sa vie pour nous ?

La réponse à cette question nous mène au cœur du mystère de la Passion du Christ et à la
richesse de la liturgie catholique, qui nous enseigne à travers les signes et les temps
liturgiques. Pour le comprendre, nous devons explorer l’histoire, la théologie et la
signification spirituelle de cette pratique qui remonte aux premiers siècles du christianisme.

Le Vendredi Saint : Un jour unique dans l’année
liturgique
Le Vendredi Saint est le jour où l’Église commémore la mort de Jésus-Christ sur la Croix. C’est
un jour de deuil, de recueillement et de profond silence spirituel. Dès les débuts du
christianisme, ce jour a été traité avec une révérence particulière.

Le Motu Proprio Rubricarum instructum (1960) et le Missel Romain nous enseignent
que la Messe est la représentation du Sacrifice du Christ sur la Croix. Cependant, le Vendredi
Saint, la liturgie nous invite à vivre ce mystère d’une manière différente : sans Messe, car
le Christ Lui-même est le Sacrifice, offert une fois pour toutes sur le Calvaire (cf.
Hébreux 9,28).

Au lieu de la Messe, l’Église célèbre la Liturgie de la Passion du Seigneur, l’une des
cérémonies les plus solennelles et émouvantes de toute l’année liturgique.

Histoire de l’absence de la Messe le Vendredi Saint
Dans les premiers siècles du christianisme, le Vendredi Saint était observé avec un jeûne
strict et des célébrations pénitentielles. La Messe n’était pas célébrée, car l’Église voulait
souligner que cette journée était entièrement consacrée à la Passion du Christ.

Dès le IVe siècle, à Jérusalem, une liturgie spéciale s’est développée : on lisait la Passion
selon Saint Jean, on offrait des prières solennelles et on vénérait la Croix. Cette tradition s’est
progressivement répandue dans toute l’Église et est devenue la base de la liturgie actuelle
du Vendredi Saint.
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Au Moyen Âge, la pratique de la « Messe des Présanctifiés » est apparue, au cours de
laquelle l’Eucharistie, consacrée la veille, était distribuée, sans qu’il y ait de consécration ce
jour-là. Cependant, cette pratique a progressivement disparu et, avec la réforme liturgique
du XXe siècle, la Liturgie actuelle de la Passion du Seigneur, sans célébration eucharistique, a
été instaurée.

La signification profonde de « l’absence » de
l’Eucharistie
Le fait que la Messe ne soit pas célébrée le Vendredi Saint n’est pas un simple détail rituel,
mais il a une signification théologique et spirituelle profonde.

Le Vendredi Saint, l’Église est en deuil1.
Tout comme les apôtres étaient accablés par la mort de leur Maître, l’Église entre aussi
dans un état de deuil. L’absence de la Messe exprime cette tristesse, ce vide laissé par
la mort du Christ.
Le Christ est le Sacrifice Suprême2.
Dans la Messe, le sacrifice du Christ est rendu présent de manière non sanglante.
Cependant, le Vendredi Saint, au lieu de renouveler sacramentellement ce sacrifice,
l’Église nous invite à contempler directement l’événement historique de la Croix. Il
n’est pas nécessaire de « représenter » sacramentellement le sacrifice, car en
ce jour, nous vivons la réalité même du sacrifice historique du Christ.
Le silence du Tabernacle3.
L’un des moments les plus marquants du Jeudi Saint est la réserve du Saint-Sacrement
dans un « reposoir » spécial, hors du tabernacle habituel. Cela symbolise l’agonie de
Jésus à Gethsémani et sa Passion. Le tabernacle reste vide, comme le tombeau
qui recevra son corps.

Comment vivre spirituellement le Vendredi Saint ?
Puisqu’il n’y a pas de Messe, comment pouvons-nous vivre cette journée de la meilleure
façon possible ?

1. Participer à la Liturgie de la Passion du Seigneur

À trois heures de l’après-midi, l’heure de la mort du Christ, l’Église célèbre la Liturgie de la
Passion du Seigneur. Cette cérémonie comporte trois parties :
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La Liturgie de la Parole, avec la lecture de la Passion selon Saint Jean.
L’Adoration de la Croix, où les fidèles s’approchent pour vénérer la Croix en signe
d’amour et de gratitude.
La Communion eucharistique, avec des hosties consacrées la veille, le Jeudi Saint.

2. Observer le jeûne et l’abstinence

L’Église nous demande de faire du Vendredi Saint une journée de jeûne et d’abstinence
(cf. Code de Droit Canonique, 1251). C’est un geste de pénitence et d’union avec la
souffrance du Christ.

3. Méditer sur la Passion du Christ

Une pratique très recommandée est de prier le Chemin de Croix, en revivant
spirituellement le parcours de Jésus jusqu’au Calvaire. On peut aussi méditer sur les Sept
Douleurs de la Vierge Marie, qui a accompagné son Fils jusqu’à la Croix.

4. Faire silence et éviter les distractions mondaines

Tout comme les apôtres se sont dispersés et que Marie est restée fidèle au pied de la Croix,
nous sommes invités à nous éloigner du bruit et à accompagner spirituellement le
Christ dans sa Passion.

5. Accomplir une œuvre de miséricorde

La souffrance du Christ nous pousse à la charité. Un geste concret de miséricorde – aider une
personne dans le besoin, visiter un malade, consoler quelqu’un qui souffre – est une façon de
répondre à l’amour de Jésus.

Conclusion : Une journée d’amour et de rédemption
Le Vendredi Saint n’est pas seulement un jour de tristesse, mais aussi un jour d’amour et
de rédemption. Même si la Messe « disparaît », le Christ reste présent dans son Église.
L’absence de l’Eucharistie nous rappelle que son sacrifice était réel, douloureux et
accompli par amour pour chacun de nous.

Saint Paul nous dit :
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« Si nous sommes morts avec le Christ, nous croyons que nous
vivrons aussi avec lui. » (Romains 6,8)

Le Vendredi Saint nous plonge dans le mystère de la Croix pour que, avec un cœur
renouvelé, nous puissions célébrer avec une joie encore plus grande la victoire du Christ à
Pâques.

Que ce jour nous aide à aimer le Christ plus profondément et à comprendre le prix de notre
rédemption. Et lorsque le Samedi Saint arrivera avec son attente silencieuse, rappelons-nous
qu’après la souffrance, vient toujours la gloire de la Résurrection.


